

Beilage des Lichtenstein-Gallnberger Tageblatt.

Nr. 186.

Sonntag, den 11. August

1918.

Ein Besuch auf Helgoland im Kriege.

3. Friedensarbeit.

Eine Unzumutbare jähre, aber sehr erfolgreicher Arbeit findet in der roten Nordseinsel. Das kann nur derjenige voll ermessen, der die Entwicklung von Helgoland in den letzten 10 Jahren mit eigenen Augen befolgt hat. In meinem letzten Aufsatz über das Wunderwerk in der Tiefe des Oberlandes habe ich bereits einen Teil dieser Schöpfung gestrikt. Doch es gibt noch viele andere Früchte mühsamer Arbeit auf der Insel zu sehen, oben, unten, an den Seitenwänden. Und man kommt bei all der flammenden Bewunderung zu dem Schluss: Wo die deutsche Marineverwaltung ein Werk anpässt, da macht sie ganze Arbeit.

Wahrlich, daß Held des deutschen Steuerzahlers ist auf Helgoland in einer großzügigen, sehr erstaunlichen Art angelegt worden. Als wir das rote Felsenland von den Engländern übernahmen, da hatte man es von vorherhin gegen einen tückischen Feind zu verteidigen, gegen das Ragen der Elemente. Langsam, unausstehlich geriet die Bühlerarbeit des Meeres des Untergrund der Insel, töte gegen die Felswände und beschlang in mancher Sturmnacht gefährlichen Boden, besonders der westlichen und südwestlichen Abhänge. Der Felsen brach und riss. Von oben lief Steinen- und Schneewaffen in die Risse und der Frost sprengte dann das verwitterte Gestein auseinander. Eine Entwässerungsanlage entstand und ließ daran die Flutmeistwasser ab. Die klaffenden Risse wurden geschlossen und die Gefahr beseitigt. Heute ist der Felsen gegen Sprengwirkungen, Granateinschläge und schwerste Geschützbeschüsse beim Abfrieren der Riesengeschüze völlig gesetzt. Dem Wühlen und Ragen der See wurde energisch Einhalt geboten. Schuttdämme entstanden, vor den am meisten von der See bedrohten Stellen, um einen Wall gegen Wellenschlag zu bilden. Gemeinsamkeiten, Betonwerke wurden zur Ebbezeit aufgeführt und später zwischen Felsen und Schuttkörper liegenden Bereich oben aufgefüllt. Wie oft aber verzeichnet eine einzige Sturmacht die Arbeit von Wochen! Und es geht fort die Arbeit weiter und heute haben wir ein Helgoland, dem nach menschlichem Ermessen das Warten wogender Wogen nichts mehr anhaben kann. Der Fels im Meer steht fest!

Im Süden der Insel aber entstand Neuland. Eine neue Inselfläche, deren Oberfläche die des alten Oberlandes sogar noch etwas übertreift. Von den Sandbänken wurden Schiffsladungen über Schiffslösungen herangeschafft. Die Loreleybank liefert im Monat allein 10.000 Kubikmeter Erde. Molen entstanden und in ihnen die Schuppen. Ein Meer von Arbeitsern segte die gewaltsam Prähne des Marineoberbaudienstes in die Tat um. Krähne kreischten und fauchten, Bagger schafften fletschend diese Fahrtrinnen. Kleine Feldbahnen führten über das ungewohnte Gelände, Schuten kamen und entleerten ihres festen Inhalt auf den Meeresboden und fuhren wieder ab, um neue Sandladungen heranzuschaffen. Ein vielfältiges Hohelied der Arbeit entlang auf Helgoland von früh bis spät, und eifriger Menschenstreich, zielbewußte Planfertigkeit der Bauleiter paarte sich mit dem metallenen Singen hochgespannter Maschinenschäfte.

Die Verstärkung der Garnison zwang zu entsprechenden Neubauten für die Unterkunft von Offizieren und Mannschaften. Kasernen und Dienstwohngebäude entstanden, ein einfaches, aber schwades Offizierskasino wurde gebaut. Arbeit und Schaffen überall. Und heute genießt man den Erfolg einer jähren Friedensarbeit. Das heutige Helgoland ist somit ein gewaltiges Denkmal deutscher Technik und deutscher Fleiße.

Der tschechische Frevel an Deutschböhmien.

Als der Ukt Helmert von Tepi im Wiener Herrenhaus sich erlaubte, dem Tschechenvolle sein verwerfliches Verhalten den Deutschböhmern gegenüber in Sachen der Versorgung der Gesamtbevölkerung mit Nahrungsmitteln vorzuhalten, da wurde alsbald sein Name von den ergrimmten Wenzelsböhmern durch alle Gassen gezogen und von den zeitlichen wie geistlichen Bevölkeren zunächst die Auseinandersetzung des vermeintlichen Kirchenfürsten verlangt. Jetzt, wo das Erste Jahr zur Rüste gegangen, stellt es sich heraus, wie berechtigt Helmerts Gewissensbisse gewesen sind. Man erinnere sich, wie die Tschechen das fruchtbare Innere Böhmen, die Deutschen mehr sein gewollten und deshalb für den landwirtschaftlichen Betrieb weit ungünstigeren Grenzgebiete bewohnt. Es liegt auf der flachen Hand, daß im Tschechenlande eben darum weit mehr auf dem Felde im Durchschnitt erarbeitet werden soll als in Deutschböhmien. Und doch bringt die Schätzung im vorjährigen Entlastung für den Weizen in den deutschen Bezirken 14,5 Meterzentner, in den tschechischen Bezirken 10,3 Meterzentner (!) auf den Felde, bei Roggen war die Schätzung für die deutschen Bezirke 12,5 Meterzentner, für die tschechischen nur 7,9 (!) Meterzentner. Was würde man etwa in den aushauptmannschaftlichen Bezirken Oelsitz oder Karlsberg sagen, wenn man für Böhmen oder Böhmen in ähnlicher Weise sich unterscheiden wollt? Die deutschen Bezirke haben, wie die "Bohemia" mitteilt, 77,3 v. H. ihrer Weizen, 80 v. H. ihrer Roggenabforschreibung geleistet. Am klarsten tritt das Weizerhältnis bei dem Vergleich mit der tatsächlichen Ernte hervor. Die deutschen Bezirke haben etwa 48 v. H. ihrer Ernte abgeleistet, die tschechischen Bezirke nur 25 v. H. Und man sieht es geschehen! —

Man mag es da wundernehmen, daß auf den Höhen des Erzgebirges, der Habener und des böhmischen Waldes schlimmster Hunger und tiefe Verbitterung herrscht, während die von Nahrungsmitteln kaum berührten Tschechen nur umso breifester und — vaterlandskloster ihre am Hochdorff grenzt, ja als solcher sich mehr und mehr entpuppte Politik forschtes? Aber daß eine hängt mit dem anderen unzwecklich auf zusammen. Um ihre tschechischen Großnichtstädte zu verwöhnen, bedarf es für tschechische Panzer der Zerstörung der Mittelmächte und des vollkommenen Sieges der Verbündeten. Die Fahnenflucht vorerster tschechischer Regimenter hat dunkl. deutsch-österreichischer und ungarischer Pflichttreue ihres schändlichen Ziels nicht zu erreichen vermocht, so soll nun mehr der Hunger und das Elend in den deutschböhmischen Industriegegenden und in Wien nachhelfen. Wird nicht in ganz anderer und schärferer Weise als bisher